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>> JOGOS DA AREJUR Associação 
da Juventude Rural de Arroio do Tigre 
fez a festa na 14ª edição do evento, 
disputado em Tunas. Na escolha 
das soberanas, Yasmin Bonadeo, de 
Ibarama, foi eleita a rainha.
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TEMPORAL DEVASTADOR

>> Vendaval atingiu a região no domingo e causou estragos em praticamente todos os municípios

RAPHAEL CAPELARI

EM 2018, 34 ANOS LEVANDO INFORMAÇÃO AOS NOSSOS LEITORES
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Ajurati levanta mais uma taça 
de campeã das Olimpíadas

COLONINHA
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A cooperativa
escolar que luta
para manter os
jovens no campo
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Candidatos ao
governo do RS
recebem pedidos
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da ERS-347
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Pró-Asfalto leva reivindicações 
aos candidatos a governador

Mateus Souza
mateus@gazetadaserra.com.br

>> LAGOÃO   Prefeito Cirano de Camargo e integrantes da comissão reati vada neste ano 
parti ciparam de audiências com Eduardo Leite e José Ivo Sartori em Porto Alegre

Uma das demandas 
mais antigas da re-

gião Centro Serra, o as-
faltamento da ERS-347 
voltou à tona em 2018 
com a reativação de um 
grupo de trabalho que 
havia sido criado em 
2014. E, buscando dar 
maior visibilidade à rei-
vindicação, a Comissão 
Pró Asfalto Lagoão es-
teve na última semana, 
em Porto Alegre, onde 

participou de audiên-
cias com os candidatos 
ao governo do Rio Gran-
de do Sul, Eduardo Leite 
(PSDB) e José Ivo Sarto-
ri (MDB).

Liderada pelo pre-
feito Cirano de Camar-
go, a comitiva repre-
sentativa, que é forma-
da por entidades, pode-
res Executivo e Legisla-
tivo e partidos políticos 
entregou aos dois con-
correntes a carta de de-
manda de Lagoão, ela-
borada pelo gabinete 

do prefeito e aprovada 
durante as reuniões da 
comissão. Entre outros 
assuntos, o documen-
to aponta que o acesso 
asfáltico do trecho de 
27,5 quilômetros entre 
Lagoão e Segredo con-
tinua sendo a princi-
pal demanda da comu-
nidade.

A carta foi entregue 
a  Eduardo Leite  na 
q u a r t a - fe i ra ,  1 7 .  O 
tucano, ex-prefeito de 
Pelotas, concorre pela 
primeira vez ao cargo 
e foi o mais votado no 
primeiro turno, com 
35% dos votos válidos. 
No dia seguinte, quinta-
feira, 18, foi a vez de 
José Ivo Sartori receber 
o  d o c u m e n t o .  E x -
prefeito de Caxias do 
Sul por dois mandatos 
e atual governador do 
Rio Grande do Sul, ele 
tenta a inédita reeleição 
no Estado, chegando 
ao segundo turno após 
fazer 31% dos votos.

De acordo com Cira-
no de Camargo, os dois 
candidatos não prome-
teram efetuar o asfalta-
mento da rodovia para 
não criar falsas expec-
tativas na população, 
já que o Estado enfren-
ta um momento de gra-
ves dificuldades finan-
ceiras. “Entretanto, am-
bos se comprometeram 
em analisar a situação 

para ver a possibilidade 
de atender a reivindica-
ção feita pela comissão”, 
salientou o prefeito. 

Já para a coordena-
ção da comissão, o pri-
meiro objetivo, que era 
levar a demanda ao co-
nhecimento dos dois 
candidatos, foi alcan-
çado. Agora, serão pla-
nejadas novas ações. 
O novo governador do 
Rio Grande do Sul será 
conhecido no próxi-
mo domingo, 28, quan-
do mais de 8 milhões 
de gaúchos irão às ur-
nas no segundo turno. 
Em Lagoão, 4.471 elei-
tores estão aptos a par-
ticipar do pleito, sendo 

o quinto maior colégio 
eleitoral do Centro Ser-
ra, atrás somente de So-

bradinho, Arroio do Ti-
gre, Salto do Jacuí e Se-
gredo.

Comissão Pró-Asfalto
Na reunião com Eduardo Leite, participaram do ato 

de entrega da carta o prefeito Cirano de Camargo, vice-
prefeito Nélio Fornari, vereadores Vilmar Garcia e José 
Vitor Elesbão, presidente da Associação Comercial, 
Industrial e de Serviços (Acis) de Lagoão, Vagner 
Fornari, presidente do PSDB Anísio Menezes Efel e Elias 
Setter. No encontro com Sartori, participaram o prefeito 
Cirano, Luiz Eduardo Vaz e Elias Setter.

A Comissão Pró-Asfalto de Lagoão é formada pela 
Administração Municipal, Câmara de Vereadores, Clube 
de Integração e Troca de Experiências (Cite’s 122), Acis, 
Associação da Festa do Colono e Motorista (Afecom), 
Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Lagoão, direção 
da Escola Estadual Tomás Garcia da Costa e dos 
presidentes dos partidos MDB, PDT, Progressistas, PT e 
PSDB de Lagoão.

>> Sartori recebeu o documento na quinta-feira >> Lideranças se reuniram com Eduardo Leite em Porto Alegre na quarta-feira
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UNICARD plano assistencial
 Unicard é um plano assistencial da Unimed com atendimentos e descontos especiais em serviços médicos
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OUTUBRO ROSA: A importância da prevenção e do diagnóstico precoce
A campanha mundial 

do Outubro Rosa 
foi criada para lembrar 
sobre a importância do 
diagnóstico precoce do 
câncer de mama. De 
acordo com o Instituto 
Nacional de Câncer, 
(INCA), em 2016, 
quase 58 mil casos 
foram identificados no 
Brasil. Infelizmente, 
é um número muito 
representativo de casos.

O Outubro Rosa é um 
movimento internacional, 
que surgiu que Estados 
Unidos, em 1985, 
com a Associação da 
Sociedade Americana de 
Câncer e uma empresa 
farmacêutica. Naquela 
época, Evelyn Lauder, 
vice-presidente de uma 
empresa de beleza, 
recuperou-se do câncer 
de mama graças ao 
diagnóstico precoce. 
Evelyn, então, passou 
a utilizar o laço cor-de-
rosa como símbolo pela 
utilização da mamografia 
no rastreamento da 

doença.
No Brasil, a campanha 

se tornou conhecida em 
2002, quando voluntárias 
iluminaram o obelisco do 
Parque do Ibirapuera, em 
São Paulo. 

Fatores de risco
Não existe uma causa 

única para o câncer 
de mama, que é mais 
comum em mulheres 
(apenas 1% dos casos 
são diagnosticados em 
homens) e tem na idade 
um dos mais importantes 
fatores de risco para a 
doença. Cerca de quatro 
em cada cinco casos 
ocorrem após os 50 
anos. O câncer de mama 
de caráter genético/
hereditário corresponde 
a apenas 5% a 10% do 
total de casos da doença. 
Diversos fatores estão 
relacionados ao câncer 
de mama. Confira

Fatores ambientais 
e comportamentais: 
obesidade e sobrepeso 
após a menopausa; 

sedentarismo; consume 
de bebida alcoólica; 
exposição frequente a 
radiações ionizantes 
(raios X).

Fatores de história 
reprodutiva e 
hormonal: primeira 
menstruação (menarca) 
antes de 12 anos; 
não ter tido filhos; 
primeira gravidez após 
os 30 anos; não ter 
amamentado; parar de 
menstruar (menopausa) 
após os 55 anos; uso de 
contraceptivos hormonais 
(estrogenio-

progesterona); ter feito 
reposição hormonal 
pós-menopausa, 
principalmente por mais 
de cinco anos.

Fatores genéticos e 
hereditários: história 
familiar de câncer de 
ovário; vários casos de 
câncer de mama na 
família, principalmente 
antes dos 50 anos; 
história familiar de câncer 
de mama em homens; 
alteração genética, 
especialmente nos genes 
BRCA 1 e BRCA 2.

- MAMOGRAFIA
A mamografia é o 

exame mais indicado para 
diagnosticar o câncer de 
mama. Ela pode detectar o 
câncer entre um e até quatro 
anos antes do aparecimento 
dos primeiros sintomas. 
O INCA recomenda que 
mulheres com idade entre 
50 e 69 anos realizem o 
exame a cada dois anos. 
Aquelas que se encontram 
no grupo de risco – com 
histórico familiar da doença 
em parentes de primeiro grau 
antes dos 50 anos – devem 
ser avaliadas individualmente 
pelo médico, que poderá 

solicitar o rastreamento mais 
cedo. Porém, a confirmação 
do tumor só pode ser 
feita por meio do exame 
histopatológico, realizado a 
partir de uma biopsia. 

- PROTEÇÃO
Existem alguns hábitos 

saudáveis que podem ajudar 
na proteção contra o câncer de 
mama. Ter uma alimentação 
balanceada, praticar atividade 
física, evitar o sobrepeso e o 
consumo de bebida alcoólica 
são alguns deles. Mulheres 
que precisam fazer reposição 
hormonal não devem se 
estender no tratamento por 
mais de cinco anos e sempre 

fazê-lo com acompanhamento 
médico. A amamentação 
também é um fator de 
proteção contra esse tipo de 
câncer. 

- ALIMENTAÇÃO 
SAUDÁVEL

Os alimentos mais 
indicados são os de origem 
vegetal e, preferencialmente, 
orgânicos, porque são livres 
de agrotóxicos. Recomenda-
se também a inclusão, no 
dia a dia, de frutas, legumes, 
verduras, cereais integrais, 
leguminosas, sementes e 
nozes, além de evitar os 
alimentos processados e 
ultraprocessados.

Algums pontos para entender o Câncer de Mama

>> Evelyn Lauder: norte-americana foi a pioneira no ati-
vismo contra o câncer de mama

>> Laço rosa: símbolo da campanha mundial

Com cartão Unicard você tem acesso aos médicos especialistas da 
Unimed com valor fixo de consultas a R$ 90,00. 
E ainda descontos especiais em exames como mamografia e 
ecografia mamária. Previna-se! 
Cuide da sua saúde com o Plano Assistencial Unicard! 
Mensalidades a parir de R$ 22,50 por mês.
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>> CANDELÁRIA   A colisão envolveu um ônibus da empresa Várzea Grande de 
Sobradinho, e dois veículos Focus, um deles de Lagoa Bonita do Sul e outro de Tunas

Coletivo e dois carros se envolvem 
em acidente na rodovia ERS-400

A Secretaria da Se-
gurança Pública do es-
tado do Rio Grande do 
Sul divulgou o índice de 
criminalidade, que cor-
respondem ao dia 1º de 
janeiro até 30 de se-
tembro do ano de 2018. 
Os dados apresentam 
uma redução de 30,7% 
nos crimes de latrocí-
nio e 22,9% em homi-
cídios,  em compara-
ção ao bimestre do ano 
passado.

O município de So-
bradinho está em pri-
meiro lugar em crimes 
registrados em toda re-
gião Centro Serra. Fo-
ram 290 ocorrências 
registradas,  incluin-
do 229 furtos, dois ho-
micídios, 19 abigea-
tos, oito veículos fur-
tados, 18 roubos, oito 
crimes de estelionato, 
oito delitos relaciona-

dos à arma e munições 
e 17 casos de posse de 
entorpecentes.

Arroio do Tigre vem 
logo depois, com 118 
del i tos  registrados , 
sendo 97 por furto, sete 
abigeatos, cinco fur-
tos de veículos, um por 
roubo, sete esteliona-
tos, cinco delitos rela-
cionados à arma e mu-
nições e três por tráfico 
de entorpecentes.

Nas demais cidades 
da região Centro Ser-
ra, incluindo os muni-
cípios de Estrela Velha, 
Ibarama, Lagoa Bonita 
do Sul, Lagoão, Passa 
Sete, Segredo e Tunas, 
foram 108 crimes por 
furtos. Ao todo foram 
19 delitos relacionados 
à arma e munições. Há 
ainda quatro casos de 
abigeato, sendo cinco 
em Ibarama, um em La-

goa Bonita do Sul, dez 
casos em Lagoão, seis 
em Passa Sete e Segre-
do e um em Tunas. Em 
Passa Sete, também fo-
ram registrados um ho-
micídio doloso e quatro 
roubos. No furto de ve-
ículos, foi um caso em 
Estrela Velha, Ibarama 
e Lagoão, dois em Passa 
Sete e no Segredo foram 
furtados cinco veículos. 
No crime de estelionato 
foram 21 ocorrências.

Segundo os dados di-
vulgados pela Secreta-
ria da Segurança Pú-
blica do Rio Grande 
do Sul, a região Cen-
tro Serra teve um total 
de 609 crimes registra-
dos na área de atuação 
de abrangência da 5ª 
Companhia da Brigada 
Militar e as delegacias 
de Sobradinho e Arroio 
do Tigre.

Dados confirmam maior índice 
de criminalidade em Sobradinho

>>  A prisão ocorreu na manhã da quinta-feira passada

Polícia Civil prende suspeito 
por violência doméstica

A Polícia Civil de So-
bradinho prendeu um 
homem de 39 anos, na 
manhã da última quin-
ta-feira, 18, em Ibara-
ma. O indivíduo tentou 
fugir de veículo, mas 
foi alcançado pelos po-
liciais civis.

A prisão preventiva 
foi expedida pelo Po-
der Judiciário de So-
bradinho, pelo crime 
de violência domés-
tica. Após o registro 
da ocorrência na De-
legacia de Polícia, ele 
foi conduzido ao Pre-
sídio Estadual de So-
bradinho.

IBARAMA

DIVULGAÇÃO/DELEGACIA DE POLÍCIA DE SOBRADINHO

Agricultor é encontrado 
morto dentro de residência

Um agricultor de 50 anos foi 
encontrado morto, na manhã da  
última quarta-feira, 17, no interior 
de Segredo. A Brigada Militar foi 
acionada através de ligação anônima e 
encontrou o homem sem vida dentro 
da residência.

A vítima, identificada como Valtair 

Dorneles Luiz,  era morador na 
localidade de Bela Vista. Ele não era 
visto pelos moradores desde o último 
domingo, 14. A Polícia Civil também 
esteve no local. O corpo de Valtair 
foi levado para o Instituto Médico 
Legal (IML) de Cachoeira do Sul para 
necropsia.

SEGREDO

Um acidente de trân-
sito com lesões cor-

porias foi registrado 
na ERS-400, na manhã 
do último domingo, 21, 
em Candelária. A coli-
são envolveu um cole-
tivo da empresa Várzea 
Grande, de Sobradinho, 
e dois veículos Ford Fo-
cus, um deles de Lagoa 
Bonita do Sul e outro do 
município de Tunas. 

Conforme informa-
ções preliminares, o ve-
ículo da empresa se diri-
gia para a Romaria Mãe 
do Redentor, em Cacho-
eira do Sul, com 24 pas-

sageiros e o motorista. 
Não houve feridos em 
estado grave e o trânsi-
to ficou bloqueado até  
a chegada do Comando 
Rodoviário da Brigada 
Militar (CRBM) de Novo 
Cabrais, que atendeu a 
ocorrência.

Um dos passageiros 
do coletivo, o presidente 
do Sindicato dos Traba-
lhadores Rurais de So-
bradinho, Delmar Wai-
de, disse que o coleti-
vo trafegava próximo a 
Vila União, quando o Fo-
cus com placas de Lagoa 
Bonita invadiu a pista 

contrária. “Só deu o mo-
mento do motorista des-
viar do veículo que aca-
bou batendo na trasei-
ra do coletivo e na parte 
dianteira do outro Focus 
de Tunas. Foi um susto 
grande, mas ninguém fe-
rido, graças a Deus”, co-
mentou Delmar.

Ainda, segundo Wai-
de, as leis tem que ser 
repensadas no Congres-
so Nacional. “As pesso-
as de bem não podem 
pagar pela imprudên-
cia dos outros nas rodo-
vias”, avalia. 

De acordo com tenen-

te Saulo Roberto Genro 
Filho, comandante do 2º 
Pelotão do Comando Ro-
doviário da Brigada Mi-
litar de Novo Cabrais, o 
procedimento da ocor-
rência realizada pelo po-
licial foi legal, pois não 
tem como obrigar o con-
dutor e realizar o teste 
do etilômetro. Já os ou-
tros motoristas fizeram 
o teste, no qual deu ne-
gativo. O indivíduo assi-
nou um termo circuns-
tanciado na guarnição e 
responderá processo ju-
dicial em liberdade.

O condutor foi autua-

do e sofrerá sanções ad-
ministrativas do artigo 
165 do Código de Trân-
sito Brasileiro: multa de 
R$ 2.934,70 e suspensão 
do direito de dirigir por 

um ano (além da reten-
ção do veículo e do do-
cumento). Ambos os ve-
ículos foram recolhidos 
ao depósito do Detran e 
passarão por perícia.

>>  O acidente ocorreu na manhã do último domigo

Na noite da última sexta feira, 19, a 
Brigada Militar de Arroio do Tigre com 
o intuito de prevenir os delitos de roubo 
a pedestre, Perturbação do Sossego 
Público e Furto de Veículos, realizou 
mais uma edição da Operação Avante, 
a  ação resultou na fiscalização de 27 
veículos e abordagem de 48 pessoas. 

Na oportunidade foi lavrado um 
Boletim de ocorrência. Um condutor 
na qual dirigia um via pública com 
velocidade incompatível com segurança 
no trânsito. Foram confeccionados seis 
autos de infrações de trânsito, e um 
veículo recolhido para o deposito do 
Detran.

Brigada realiza Operação Avante
ARROIO DO TIGRE

DIVULGAÇÃO
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Unisc abre inscrições para 12 cursos EAD
ENSINO À DISTÂNCIA

Na tarde da última 
terça-feira, 16 de 

outubro, a Universida-
de de Santa Cruz do Sul 
(Unisc) divulgou a ofer-
ta de 12 cursos de gra-
duação na modalidade 
de educação a distân-
cia (EaD). O lançamento 
ocorreu na sala 2535, no 
bloco 25, durante entre-
vista coletiva concedi-
da por membros da rei-
toria da instituição. To-
dos os cursos a distân-
cia serão ofertados nos 
cinco campi da Unisc, lo-
calizados em Santa Cruz 
do Sul, Capão da Canoa, 
Sobradinho, Montene-
gro e Venâncio Aires.

De acordo com a rei-
tora Carmen Lúcia de 
Lima Helfer, os cursos 
oferecidos são os mais 
procurados nessa moda-
lidade, nas regiões onde 
a universidade atua. “Va-
mos primar pela mesma 

qualidade dos cursos 
presenciais, pois enten-
demos que a Unisc tem 
tradição e confiabili-
dade. Com essa oferta, 
atingiremos ainda mais 
o compromisso com o 
desenvolvimento da re-
gião”, destacou.

Entre os diferenciais, 
o estudante poderá usu-
fruir de toda a infraes-
trutura da universida-
de, como, por exemplo, 

a biblioteca e os labora-
tórios, e enriquecer ain-
da mais o seu aprendiza-
do. Também poderá in-
teragir com os professo-
res e os demais alunos 
do próprio campus, vi-
vendo e compartilhando 
experiências reais. Além 
disso, os docentes pos-
suem alto nível de quali-
ficação e são os mesmos 
dos cursos presenciais.

Para ingressar em um 

dos cursos, o candidato 
pode realizar o vestibu-
lar agendado, constituí-
do por uma redação. A 
prova será aplicada to-
das as quartas-feiras, às 
19 horas, ou em todos 
os sábados, às 8h30, em 
qualquer campi da Unisc 

(incluindo o campus de 
Sobradinho), mediante 
agendamento a partir 
desta quarta-feira, dia 
24 de outubro. 

Outra opção de in-
gresso nos cursos ofer-
tados é participar do 
processo seletivo do 

vestibular de verão, no 
dia 24 de novembro. O 
valor das mensalidades 
varia entre R$ 269,00 e 
R$ 290,00. O início das 
aulas dos cursos à dis-
tância está previsto para 
o dia 18 de fevereiro de 
2019.

>> Lançamento dos cursos ocorreu durante reunião sala 2535 da Unisc em Santa Cruz

FOTOS: FELIPE NOPES/UNISC

Cursos ofertados
- Administração (bacharelado)
- Ciências Contábeis (bacharelado)
- Curso Superior de Tecnologia em Análise e 
Desenvolvimento de Sistemas
- Curso Superior de Tecnologia em Gestão Comercial
- Curso Superior de Tecnologia em Gestão de Recursos 
Humanos
- Curso Superior de Tecnologia em Gestão Financeira
- Curso Superior de Tecnologia em Logística
- Curso Superior de Tecnologia em Marketing
- Curso Superior de Tecnologia em Processos Gerenciais
- Letras Português (licenciatura)
- Pedagogia (licenciatura)
- Serviço Social (bacharelado)

Aproximar estudantes 
com o uso de alternativas 
científicas e tecnológicas 
para a resolução de 
problemas. Esse foi o 
principal objetivo da 
Maratona do Saber, 
at ividade planejada 
e desenvolvida pelo 
Programa Unisc-Escola 
em parceria com diversos 
cursos da Universidade 
de Santa Cruz do Sul 
( U n i s c ) ,  i n c l u i n d o 
também o Programa 
de Pós-graduação em 
Letras – Mestrado e 
Doutorado e o Projeto 
Conexão. Desde o mês de 
junho, alunos do terceiro 
ano do Ensino Médio de 
escolas das redes pública 
e privada, dos vales 
do Rio Pardo, Taquari 
e Caí ,  Centro Serra, 
Quarta Colônia e Litoral 
estiveram envolvidos na 
competição. A fase final 
da disputa contou com 
15 educandários.

O desafio proposto 
consistiu na produção 
d e  s e i s  v í d e o s  q u e 
a b r a n g e s s e m  a s 
áreas de Linguagens, 
C i ê n c i a s  H u m a n a s , 

Ciências da Natureza, 
Ciências Exatas, Saúde e 
Comunicação Social, com 
o intuito de sensibilizar 
a comunidade escolar e 
demais colaboradores 
do educandário sobre 
a  r e l e v â n c i a  d o s 
estudos e do diálogo a 
partir de temas atuais 
e importantes para a 
formação cidadã. Após 
uma criteriosa avaliação 
dos organizadores nos 
quesitos de captação 
de imagens, produção 
e criatividade, foi eleita 
vencedora a  Escola 
Estadual  de  Ensino 
Médio José Luchese, de 
Lagoa Bonita do Sul.

A  e n t r e g a  d a 
premiação ocorreu na 
tarde da última quarta-
feira, 17 de outubro, na 
sala 1304, bloco 13 da 
Unisc, com a presença 
de estudantes  e  de 
professores da escola 
campeã e de membros 
d a  u n ive r s i d a d e .  O 
educandário ganhou 
um projetor multimídia 
e os alunos, um vale 
no valor de R$ 500,00. 
Segundo a coordenadora 

do Programa Unisc-
Escola, Tânia Bernhard, 
a  i n t e n ç ã o  d a 
Maratona foi promover 
o  p r o t a g o n i s m o 
e s t u d a n t i l ,  c o m  o 
apoio da universidade. 
“Queríamos mostrar 
que eles podem usar o 
celular para coisas boas e 
incentivar os professores 
a fazerem o mesmo”, 
destacou.

A vice-diretora do 
turno da tarde, Cleiva 
Carniel, afirmou sentir 
um misto de emoção 
e  fe l i c i d a d e  c o m  a 
premiação recebida. “O 
que temos de melhor 
dentro de uma escola são 

os seres humanos. Esse 
prêmio chegou em boa 
hora. Tudo o que fazemos 
é voltado para os nossos 
alunos”, disse. Já o pró-
reitor de Extensão e 
Relações Comunitárias, 
Angelo Hoff, ressaltou se 
tratar de um momento 
de muita satisfação 
para a Reitoria da Unisc. 
“Quero reconhecer os 
grandes protagonistas 
desse trabalho,  que 
são os estudantes e 
os  professores .  Foi 
p o s s í v e l  p e r c e b e r 
que Lagoa Bonita do 
Sul tem talentos para 
transformar a realidade 
de lá e de outros lugares”, 

observou.
Antes da entrega da 

premiação, os alunos 
participaram de diversas 

oficinas e atividades 
didáticas na Unisc, com 
o objetivo de aproximar 
a escola da universidade.

Escola José Luchese é premiada na Maratona do Saber

>> Alunos da Escola José Luchese receberam a premiação 
na última quarta-feira, em Santa Cruz do Sul

EDUCAÇÃO
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As manchetes 
em 11/11/1988

Há 30 anos na Gazeta

Tirando do Baú

>> Sobradinho e Arroio do Tigre: Um novo tempo é o que 
esperam viver a maioria dos municípios do país a partir da 
próxima terça-feira, com a escolha de seus novos prefeitos e 
veradores. Particularmente na região serrana do vale do Rio 
Pardo, que inclui os municípios de Sobradinho, Arroio do Tigre, 
Salto do Jacuí, Segredo e Ibarama o pleito da semana que vem 
está sendo aguardado com muita expectativa, depois de uma 
campanha que em geral foi tranquila e sobretudo leal, de parte 
à parte. Quatorze candidatos a prefeito, representando quatro 
partidos políticos (PMDB, PT, PDT e PDS).

>> Equipe da Associação 
Esportiva Sobradinho no 
Estadual série Bronze no 
ano de 1998. Conseguiu o vaga 
para disputar o campeonato 
série Prata no ano seguinte.

Letras
& Leis
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Letras & Leis
Espaço
do leitor

As manchetes 
em 13/03/1987

Há 30 anos na Gazeta

Tirando do Baú

>> Sobradinho e Arroio do Tigre: Chegou ao seu final esta 
semana uma verdadeira novela de vários capítulos, envolvendo 
a transferência do prefeito Lademiro Dors para a presidência da 
Corsan, em Porto Alegre. Após o convite inicial formulado pelo 
governador Pedro Simon, o chefe do Executivo de Sobradinho 
inicialmente aceitou o convite e já começou a delimitar os planos 
que levaria a efeito dentro daquela estatal. Logo em seguida, 
porém, devido à pressão de alguns grupos que não queriam o 
nome de Lademiro Dors na direção da Companhia Riograndense 
de Saneamento, o prefeito reconsiderou a sua decisão inicial...

>> RST-481 no ano de 1985

Há um ditado popular que diz “quem casa quer casa”. 
No entanto, adquirir um imóvel para morar não é nada 
fácil. Dados indicam que o déficit de moradias no Brasil 
supera 6 milhões de unidades, lembrando que o direito à 
moradia é um dos direitos sociais garantidos no art. 6º, 
da Constituição Federal. Na década de 1930, o Gover-
no do Presidente Getúlio Vargas introduziu na sociedade 
brasileira um conceito de que para morar é necessário ser 
dono do imóvel. Nesse sentido, o sonho da casa própria 
fez com que se vinculasse o direito à moradia ao direito 
de ser proprietário. Nesse sentido, 
na medida em que seu cultua esta 
filosofia da propriedade, acaba-se 
alijando algumas pessoas da condi-
ção de ser proprietário.

A moradia digna se tornou um 
direito fundamental quando foi reconhecida em 1948 
pela Declaração Universal dos Direitos Humanos. Mas, 
afinal, de quem é a responsabilidade no caso em que a 
rua se torna casa? Uma moradia digna implica não so-
mente um teto, mas rede de água, saneamento básico, 
gás, energia elétrica, serviço de transporte público, co-
leta de lixo e limpeza urbana também são necessários. 
Ou seja, não se pode apenas tentar resolver o problema 
quantitativo, mas qualitativo. Um estudo da Fundação 
Getúlio Vargas (FGV) mostrou que para zerar o núme-
ro do déficit habitacional são necessários investimentos 
de cerca de R$ 75 bilhões de reais por ano em habitação 
popular. Importa ressaltar que a União, os Estados e os 
Municípios não têm a obrigação de vincular receitas or-
çamentárias mínimas às políticas habitacionais. Isso vai 
depender do perfil de cada Administração.

Lembro-me bem, que no período em que estive à fren-
te da Secretaria Municipal de Administração de Sobradi-
nho (2013/2015), atendendo uma determinação do en-

tão Prefeito Luiz Affonso Trevisan (PMDB), coordena-
mos uma verdadeira força tarefa para implementar um 
novo projeto de habitação popular no Município. À épo-
ca, o Ministério das Cidades disponibilizava recursos 
apenas para projetos elaborados por entidades e Sobra-
dinho buscou uma parceria com uma cooperativa habi-
tacional. Ao Município coube fazer a doação da área e 
os beneficiados teriam de pagar parcelas mensais de até 
5% de sua renda. Além disso, coordenamos as inscrições 
dos interessados, uma vez que o cadastro da Prefeitura 

Municipal estava defasado, pois 
o último foi realizado em 1996 e 
reestruturamos o Conselho Mu-
nicipal de Habitação que esta-
va desativado, além dos primei-
ros documentos enviados à Cai-

xa Econômica Federal (CEF). Ou seja, a Administração 
2013/2016 deus passos importantes para uma política 
habitacional no Município. Ao que tudo indica, estas 
ações culminaram com o Loteamento Linha Apolinário 
I. Aliás, os dois primeiros anos da referida Administra-
ção foram muito produtivos e contaram com a partici-
pação de muitos servidores.

Infelizmente, o País tem hoje cerca de 15 mil favelas e 
novas formas de moradia precária surgem em razão da 
crise econômica. Estas situações demonstram a falta de 
recursos e de interesse do poder público em investir na 
demanda habitacional. Por fim, todas as pessoas têm o 
direito de morar sem o medo de sofrer remoção, ameaças 
indevidas ou inesperadas. Ou seja, a habitação satisfató-
ria consiste em pressuposto para a dignidade da pessoa 
humana, um dos fundamentos da República Federativa 
do Brasil esculpido no artigo 1º, inciso III, da Constitui-
ção Federal. Ora, se até o tatu tem casa, por que parte 
da população não pode ter?

Rogerio Barbieri Carniel
rogerio_bcarniel@hotmail.com

O direito à moradia

OTHON ALMEIDA
EMPRESÁRIO

>> Mas, afinal, de quem é a 
responsabilidade no caso em 

que a rua se torna casa? 

Desemprego 
alto: é hora de 

mudar
 O IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e Estatísti-

ca) confirma neste final de janeiro que o desemprego foi 
um dos mais sérios problemas vividos no país em 2016. 
De acordo com dados da Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios Contínua, realizada em 3.500 municí-
pios, o número de desempregados atingiu 11,8 milhões, 
um crescimento de 37,2% em relação aos 8,6 milhões 
de pessoas sem trabalho no ano anterior.

Esse é o maior patamar de desemprego da série histó-
rica da pesquisa, cuja atual metodologia começou a ser 
utilizada em 2012. Dessa forma, o desemprego médio 
anual entre os brasileiros atinge a casa dos dois dígitos 
pela primeira vez, com 11,5% da população economi-
camente ativa à procura de trabalho.

O desemprego em patamar elevado e a renda em que-
da, como registrado, são elementos negativos para o se-
tor produtivo nacional, já que os impactos constritivos 
sobre o consumo e a atividade econômica são conside-
ráveis. Eles afetam em cadeia a indústria, o varejo e os 
serviços, além de impactar significativamente as instân-
cias governamentais.

No entanto, os dados do IBGE mostram que, apesar 
de o primeiro semestre do ano passado ter sido ruim, o 
segundo apresentou uma melhora. Em setores como co-
mércio, alojamento e transportes houve saldo positivo 
de contratações, por exemplo.

Assim, apesar do resultado negativo no conjunto, para 
os mais otimistas – grupo ao qual faço questão de me 
incluir, sempre –, um dado tão duro como o divulgado 
pelo IBGE indica que este é o momento ideal para ocor-
rer uma reversão imediata de tendência, já que a econo-
mia deprimida precisa de poucos, mas incisivos movi-
mentos de estímulo para mudar de trajetória.

Mas não podemos nos iludir: o emprego é um dos úl-
timos a reagir quando ocorre a retomada da atividade 
econômica. Antes disso, outros elementos impulsiona-
dores da economia precisam estar fortalecidos.

No início do quarto trimestre do ano passado, a De-
loitte realizou a pesquisa Agenda 2017, que apontava 
expectativas de retomada gradual do crescimento. Des-
de aquele momento, alguns indicadores e fatos ocorri-
dos podem ter refreado o ímpeto dos gestores, que de-
sejavam a reversão do cenário negativo. Mas, o cami-
nho da retomada nos parece ser aquele mais factível, já 
que o inverso equivaleria a condenar nossa economia a 
um terrível quadro de depressão.

No estudo, a maioria dos gestores esperava que o ní-
vel de emprego de suas organizações fosse mantido (para 
58% dos participantes), ou mesmo ampliado (26%). 
Apenas 16% estimavam reduzir seus quadros funcio-
nais em 2017. Se boa parte dessas projeções se tornar 
realidade, as expectativas tendem a se manter positivas.

Das empresas que pretendem manter ou contratar 
funcionários, 43% admitem intenção de procurar pro-
fissionais mais qualificados. Desse modo, e pensando na 
perenidade das empresas brasileiras, o levantamento do 
IBGE pode até representar estímulos à retomada. Afinal, 
a oferta de mão de obra está alta, e é possível absorver 
profissionais qualificados, que podem contribuir com a 
melhoria das estruturas corporativas.

Profissionais qualificados tendem a ajudar na adoção 
de inovações e na renovação de expectativas e possibili-
dades empresariais. Tudo isso deve ser aliado ao uso e à 
aplicação de novas tecnologias para a gestão e produti-
vidade, que estão mais acessíveis e que têm potencial de 
transformar as organizações.

Em defesa das 
prerrogativas 

dos advogados
Assim como em qualquer outra profissão, o advoga-

do também tem direitos inerentes à sua profissão, ou 
seja, prerrogativas. No entanto, tais prerrogativas são 
comumente confundidas como privilégios com a fina-
lidade de cometer abusos ou interferências nos pro-
cessos judiciários. Essa é uma visão errônea do fato e 
deve ser esclarecida, pois muitos profissionais desco-
nhecem esse conjunto de direitos tão fundamentais ao 
exercício de sua profissão. A lei que prevê as prerro-
gativas dos advogados é a Lei nº 8.906/94, mais pre-
cisamente nos artigos 6º e 7º. As prerrogativas pre-
vistas nesta lei garantem ao advogado o direito ple-
no de defender seus clientes, contando com indepen-
dência e autonomia, sem temer a autoridade judici-
ária ou quaisquer outras autoridades que por acaso 
tentem usar de constrangimento ou outros artifícios 
que possam levar à diminuição de sua atuação como 
defensor da liberdade.

Em primeiro lugar, é importante ressaltar que os 
advogados não são os únicos com direito às prerro-
gativas. Profissões como médicos e jornalistas, por 

exemplo e dentre mui-
tas outras, também os 
têm. Esses profissionais 
descritos acima exercem 
funções de serviço públi-
co e de cunho social ao 
cuidarem dos direitos e 
bem-estar dos cidadãos 
comuns. Os advogados, 
neste caso específico, re-
presentam a única prote-

ção entre um cidadão comum e uma autoridade, como 
a polícia, por exemplo, no caso da acusação de um 
delito. Os cidadãos comuns confiam e atribuem po-
deres aos advogados e a lei, por sua vez, garante que 
esses profissionais possam defender os direitos de seus 
clientes com total autonomia e em situação de igual-
dade. Isso quer dizer que todos são iguais perante à 
lei. Sem essas prerrogativas, haveria uma grande de-
sigualdade de forças.

Dentre as principais prerrogativas, destaco: não 
existe hierarquia entre advogados, magistrados e 
membros do Ministério Público. Todos devem ser 
tratados com a mesma consideração e respeito; seu 
local de trabalho e tudo que nele se encontra (arqui-
vos e dados), toda comunicação e tipo de correspon-
dência, inclusive telefônicas ou eletrônicas, deve ser 
respeitado e ser de caráter inviolável, exceto nos ca-
sos de busca e apreensão; é prerrogativa do advogado 
poder se comunicar com o seu cliente, mesmo quan-
do se tratar de um preso incomunicável. A comuni-
cação poderá ser por meio de contato físico, troca de 
correspondências, telefonemas, e-mails ou quaisquer 
outros meios de contatos. Toda troca de informação 
com seu cliente é protegida pelo sigilo profissional; o 
advogado tem acesso livre às salas dos tribunais, aos 
espaços reservados às autoridades judiciais, às secre-
tarias, cartórios, delegacias, prisões, etc., mesmo fora 
do horário de expediente, etc.

As prerrogativas dos advogados existem com a ex-
clusiva função de que os cidadãos tenham seus direi-
tos preservados e defendidos de forma íntegra e com 
total liberdade. No entanto, na prática, o profissio-
nal encontra muitos obstáculos em fazer valer os di-
reitos de seus clientes.

Espaço do leitor
LEONARDO MENEGATTI

ENGENHEIRO AGRÔNOMO

 

 Reflexões sobre o papel do 
agrônomo na Agricultura

 Todas as culturas possuem mitos, histórias fantasiosas 
passadas de geração em geração sobre seres fantásticos que 
habitam o mundo. Todos sabem que são apenas invenções, 
mas, vez ou outra, é possível encontrar alguém que acredite 
nestas fantasias. Recentemente, presenciei a propagação de 
um mito no setor agrodigital.   

Estive na sede de uma grande empresa, que uma vez já 
foi uma startup mas, foi adquirida por uma grande soma 
de dinheiro. Ouvi o presidente (CEO) explicar como 
pretendem transformar a Agricultura a partir da coleta 
de dados e da tomada de decisões inteligentes, orientadas 
para o sucesso do produtor. Foi uma hora de apresentação.

Nessa uma hora, o CEO citou o profissional da 
Agricultura, o engenheiro agrônomo, apenas uma vez, 
nos minutos finais, logo antes de abrir para perguntas 
do público. Em sua fala, única, “o profissional tem um 
lugar certo e definitivo na Agricultura”, sem, no entanto, 
esclarecer qual é este lugar em sua visão. Por outro lado, 
deixou claro que as tomadas de decisão e de suporte 
ao produtor, a partir de seu ponto de vista, não cabem 
mais ao agrônomo, que será retirado de sua posição de 
consultor ou apoiador do produtor em tomadas de decisões 
agronômicas.

É um discurso encantador. Como o canto da sereia, uma 
voz tão linda que me faz esquecer de tudo na vida, inclusive 
das básicas noções de sobrevivência, como respirar por 
exemplo. O canto, junto com a imagem feminina e linda do 

ser mitológico, faz os marujos pularem de seus navios para 
seguirem-nas para baixo da água, onde buscam um amor 
perfeito e, um a um, morrem afogados, porque não respiram 
embaixo da água. Mas nem percebem isso. Morrem.

Assim é a intenção de substituir o agrônomo na tomada 
de decisões no campo: uma fantasia. É um momento de 
reflexão. Se o Brasil é uma potência em crescimento no 
agronegócio, como deixar de lado um profissional essencial 
para que o setor continue evoluindo? Corre pelo mercado 
um número tido como mágico, que 70% das profissões 
de nossos filhos ainda não foram criadas. Que nossos 
filhos terão profissões que hoje desconhecemos e não 
imaginamos. Como conciliar o novo com a evolução e as 
pessoas? A tecnologia poderá tomar o espaço e a função 
do ser humano?

Em alguns setores indubitavelmente sim. Robótica 
é realidade em fábricas. O funcionário da fábrica não 
se modernizou a tempo e os sindicatos lutavam por 
benefícios enquanto eram cegos aos avanços tecnológicos 
e não perceberam que estavam cavando o buraco de suas 
profissões.

Mas, aqui cabe ressaltar: o olhar do profissional, de 
quem entende do assunto, é essencial. A tecnologia trouxe 
grandes avanços e um mundo de possibilidades, mas só o 
profissional qualificado pode interpretar corretamente os 
dados fornecidos pelas máquinas e obter deles os melhores 
resultados.>> Sem essas 

prerrogativas, 
haveria 
uma grande 
desigualdade de 
forças”.
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Prefeitura busca implantação 
de barragem no Arroio Carijinho
>> SOBRADINHO   Projeto foi discuti do durante reunião na sede Corsan, em Porto 
Alegre. Intenção é ter reserva de água para garanti r segurança no abastecimento 

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE TUNAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Nº 15/2018.

O PREFEITO MUNICIPAL DE TUNAS, torna público que realizará abertura 
da licitação a seguir mencionada, cujo edital pode ser obtido na integra 
junto a Prefeitura Municipal, sito a rua Carolina Schmitt, nº 388, neste 
Município.

Licitação: Pregão 15/2018– Abertura as 09:00 do dia 09 de novembro 
de 2018.

Objeto: Aquisição de Insunos para correção de solo - Calcário 
Dolomitico PRNT 70%..

Tunas, RS, 18 de outubro de 2018.

 Valdoir Francisco da Silva
Prefeito Municipal de Tunas 

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Nº 16/2018.

O PREFEITO MUNICIPAL DE TUNAS, torna público que realizará abertura 
da licitação a seguir mencionada, cujo edital pode ser obtido na integra 
junto a Prefeitura Municipal, sito a rua Carolina Schmitt, nº 388, neste 
Município.

Licitação: Pregão 16/2018– Abertura as 09:00 do dia 12 de novembro 
de 2018.

Objeto: Aquisição de 02 plantadeiras/ adubadeira para Secretaria de 
Agricultura.

Tunas, RS, 18 de outubro de 2018.

Valdoir Francisco da Silva
Prefeito Municipal de Tunas 

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE TUNAS

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE TUNAS

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Nº 17/2018.

O PREFEITO MUNICIPAL DE TUNAS, torna público que realizará abertura 
da licitação a seguir mencionada, cujo edital pode ser obtido na integra 
junto a Prefeitura Municipal, sito a rua Carolina Schmitt, nº 388, neste 
Município.

Licitação: Pregão 17/2018– Abertura as 09:00 do dia 13 de novembro 
de 2018.

Objeto: Aquisição de Veículo Ambulancia para Secretaria da Saúde.

Tunas, RS, 18 de outubro de 2018.

Valdoir Francisco da Silva
Prefeito Municipal de Tunas

VENDE-SE: Hyundai Santa Fé V6, 3.3L, 4WD, placa 
IUK 2450, ano/modelo, cor 13/14, cor prata. Valor à 
vista R$ 105 mil, aceito carro automático até R$ 50 mil 
no brique. Telefone 51 9 9666 7146.

EXTRATO DE EDITAL
PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO

O Consórcio Intermunicipal do Vale do Jacuí comunica que realizará 
Processo Seletivo Simplificado para a contratação temporária para o 
cargo de Contador, em caráter emergencial, pelo prazo de 12 meses. Os 
interessados poderão entregar currículo no período de 23/10/2018 a 
31/10/2018, das 8h às 12h e das 13h às 17h, na sede do Consórcio, Rua 
Afonso Wietzke, 128, 2º piso, Centro, Sobradinho/RS.

Maiores informações poderão ser obtidas pelo fone (51) 3742-1673 ou 
pelo site https://consorciojacui.atende.net.

Sobradinho, 23 de outubro de 2018

Valdir José Rodrigues
Presidente do CI/Jacuí

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL 
DO VALE DO JACUÍ – CI/JACUÍ

VENDE-SE: Excelente 
casa de alvenaria-95,6m², 
cobertura de telha, terreno-
600m² (12 de frente por 
5 0 m  d e  f u n d o ) .  C o m 
quiosque-30m², pátio todo 
fechado (murro - lados e 
fundo, frente com grade). 
Localizada na Rua Professor 
Ivo Rathke, nº211, ao lado 
da Escola Seomar Mainardi, 
em frente ao Salão do Bairro 
Rio Branco, em Sobradinho. 
Tratar pelo fone 51 9 9874 
0860.

VENDE-SE:  Área de 
terra, com a dimensão 26 
x 50m. Próxima a cidade 
de Arroio do Tigre, só 3Km 
da cidade. Aceito carro na 
negociação. Tratar pelo 
fone 51 9 9733 9561.

�����
VENDE-SE:  Munheca 

3.500Kg, engate rápido 
para reboque, carreta, 
carretinho, trailer e mais 
outros  t ipos .  Va lor  da 
munheca em ferro fundido 
R$ 120,00. Esta nova, nunca 
foi usada e com documento 
da procedência. Telefone 
51 9 9725 2134.

VENDE-SE:  Terreno 
com 634m². Lote com duas 
frentes, plano e pronto 
para  cons t ru i r.  V ISTA 
PRIVILEGIADA. Rua Ângelo 
Vendrusculo, B. Vera Cruz, 
em Sobradinho. Fone 51 9 
9540 8951.

O prefeito de Sobradinho, Maninho, Trevi-
san, acompanhado pelo diretor de proje-

tos da Prefeitura, Roberto Köhler e pelo ge-
rente da unidade local da Corsan, Luiz Af-
fonso Wendt de Queiroz estiveram sexta-fei-
ra, 19, em Porto Alegre, na sede da Corsan, 
onde foram recebidos pelo superintendente 
de projetos, Carlos Alberto Bertuol Machado 
e pela engenheira civil Josana de Candido. 

O encontro tratou sobre o projeto que 
estuda a viabilidade técnica da implantação 
de uma barragem no município, para 
captação de água do Arroio Carijinho. 

Conforme o Köhler, o local onde será 
projetada a obra, fica situado próximo 
ao Cemitério dos Bento, no sudeste da 
cidade. A barragem deverá ter uma altura 
de 22 metros, atingindo uma área de 
aproximadamente três hectares.

O prefeito Maninho revela que a intenção 
é reservar água para garantir a segurança 
hídrica e a regularidade do abastecimento 
público. Durante a reunião também foi 
solicitado o auxilio da Corsan na elaboração 
e execução do projeto de tratamento de 
esgoto do Loteamento Linha Apolinário.

>>  Reunião foi realizada em Porto Alegre na última sexta-feira

DIVULGAÇÃO

A  L i g a  Fe m i n i n a 
de Combate ao Câncer 
(LFCC) de Sobradinho 
promoveu na tarde desse 
domingo, 21, o seu tradi-
cional chá beneficente, in-
tegrando a programação 
do Outubro Rosa. O even-
to teve como objetivo ar-
recadar fundos para a en-
tidade, que desempenha 
importante papel na co-
munidade regional.

Na oportunidade, tam-
bém foram apresentadas 

as Glamour Girls, que re-
presentarão a Liga Femi-
nina de 2018 a 2020. Ain-
da, ocorreram apresen-
tações.

O evento foi realizado 
no  Salão  Paroquia l 
Católico de Sobradinho, 
recebendo um grande 
público. Outro ponto 
alto do evento foi a 
comemoração especial 
pelos 25 anos de trabalho 
junto à comunidade do 
município.

Chá da Liga leva grande público ao Salão Paroquial
>>  Evento aconteceu na 
tarde deste domingo

CASA DA CULTURA

(51) 99993-3339
Torpedo e WhatsApp

Ouça a programação e 
participe

OUTUBRO ROSA
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Mateus Souza
mateus@gazetadaserra.com.br

RSC-481 segue mal avaliada em estudo da CNT
>> PESQUISA   Em todos os conceitos, rodovia que inicia em Novo Cabrais e vai até Cruz 
Alta é considerada ruim, melhorando apenas no quesito “geometria da via”

VIVER COM 
MAIS POESIA

Por: JOÃO RIÉL 
MANUEL NUNES VIEIRA DE 

OLIVEIRA BRITO

SE OLHARMOS 
PARA TRÁS...

 

Se olharmos em algum dia para trás...
E surgirem rancores e não um sorriso.
Lembre que é nosso ser que está indeciso.
Pois nem mesmo alegria ele tem mais ...

Se vivermos futuramente sem termos paz .
Devemos seguir um novo caminho, se preciso!
Mas se nossos passos estiverem presos ao piso
Sairemos deste caminho sem voltarmos jamais...

Se voltarmos que não seja por motivo de rancor
Pois devemos lutar sempre até contra a própria dor.
Sem deixarmos passados tristes na lembrança...

Por que a nossa vida é como uma construção...
Se faltar um só pilar, ela vem direto ao chão
No entanto devemos buscar sempre uma esperança.

“Um longo objetivo 
começa com a primeira ideia,
Assim como uma 
grande viagem começa 
com nosso primeiro passo”

Importante corredor 
de exportação que 

liga a região Norte do 
Estado– grande pro-
dutora de soja – até o 
Porto de Rio Grande, 
a RSC-481 segue mal 
avaliada pela Confe-
deração Nacional dos 
Transportes (CNT). A 
22ª edição da Pesqui-
sa CNT de Rodovias, 
divulgada no come-
ço da última semana, 
indica que a rodovia, 
que corta a região Cen-
tro Serra, é considera-
da “ruim” em todos os 
quatro quesitos anali-
sados no estudo.

C o m  1 3 4  q u i l ô -
metros de extensão, 
abrangendo os trechos 
entre Novo Cabrais/
Cerro Branco e Sobra-
dinho/Cruz Alta, a ro-
dovia é considerada 

“ruim” nos conceitos es-
tado geral, pavimento, 
sinalização e geometria 
da via. A avaliação na 
região ocorreu durante 
o mês de maio, quando 
uma equipe de pesqui-
sadores da CNT cruzou 
a RSC-481. Naquele pe-
ríodo, a estrada apre-
sentava diversos pontos 
com dificuldades de tra-
fegabilidade.

Apesar  da  aval ia-
ção ruim no estudo da 
CNT num contexto ge-
ral, houve uma peque-
na melhora no último 
quesito da RSC-481. 
Em 2017, a geometria 
da via foi considerada 
“péssima” pelos pes-
quisadores. Os demais 
seguem com a mesma 
classificação da edição 
anterior. A última vez 
que um conceito da ro-
dovia não foi atribuído 
de maneira negativa foi 
em 2016, quando a si-

nalização foi apontada 
como “regular” no es-
tudo anual.

Mais uma vez, a RSC-
481 foi a única rodovia 
do Centro Serra inclu-
sa na pesquisa. Consi-
derando toda a região 
do Vale do Rio Pardo, 
também foram avalia-
das a RSC-287 (Tabaí/
Novo Cabrais),  RSC-
471 (Pantano Gran-
de/Canguçu), RSC-153 
(Vera Cruz/Barros Cas-
sal), BR-290 (Eldora-
do do Sul/Cachoeira 
do Sul), BR-471 (San-
ta Cruz do Sul/Pantano 
Grande) e RSC-453 (Ve-
nâncio Aires/Lajeado). 

O que diz o Daer
No trecho de 12,5 

quilômetros entre os 
municípios de Novo 
Cabrais e Cerro Bran-
co, de acordo com a as-
sessoria de imprensa 
do Departamento Au-

tônomo de Estradas de 
Rodagem (Daer), o pa-
vimento foi recupera-
do por meio do Progra-
ma Restauro, após mais 
de um ano em obras. 
No momento, estão em 
execução os serviços de 
sinalização. 

Já o segmento de Vila 
Progresso (Arroio do 
Tigre)–Sobradinho re-
cebe serviços por con-
ta do Programa Crema 
Santa Maria/Cachoeira 
do Sul, que está em an-
damento. De Vila Pro-
gresso a Salto do Ja-

cuí, conforme a asses-
soria do Daer, serão 
realizados serviços de 
manutenção asfáltica 
nos próximos dias. No 
trajeto seguinte, Salto 
do Jacuí–Cruz Alta, os 
mesmos serviços já es-
tão em andamento.

>> No trevo de acesso a Sobradinho, buracos ainda não foram recuperados

BANCO DE IMAGENS/GAZETA DA SERRA

A Gazeta Grupo de Co-
municações e o Super-
mercado Avenida, de So-
bradinho, estão realizan-
do a promoção “Assina-
tura Premiada”. Com 34 
anos de história, o veículo 
de comunicação impresso 
resolveu presentear seus 
leitores com a iniciativa. 
No primeiro sorteio, re-
alizado na última segun-
da-feira, 15, o contempla-
do foi o leitor Zaluar Setti.

Zaluar assinou o jornal 
pela primeira vez no ano 
de 1989, há quase 30 anos. 
Com 65 anos, ele, que é 
morador de Sobradinho, 

nunca cancelou sua 
assinatura e faz parte do 
time de assinantes do 
jornal até hoje.

Durante o período de 
um ano, todo mês, será 
realizado durante a pro-
gramação da Rádio Ga-
zeta FM um sorteio de R$ 
150,00 em vale-compras 
no Supermercado Aveni-
da. Para participar da pro-
moção, basta ser mais um 
assinante do Jornal Ga-
zeta da Serra. Mais in-
formações nos telefones 
(51) 3742–1975 ou no 
(51) 3747-1321 (sucur-
sal Arroio do Tigre).

Campanha “Assinatura Premiada” tem primeiro ganhador

>> Zaluar Setti recebe vale-compras das mãos de Cristian 
Dreher, do departamento de assinaturas da Gazeta da Serra

TAIARA SOLDI

COMPRE NA 

E CONCORRA

COMPRE NA COMPRE NA COMPRE NA COMPRE NA 

E CONCORRAE CONCORRA

COMPRE NA COMPRE NA 

E CONCORRAE CONCORRA

Novas turmas 
para 2019

já abertas!!!

Informações 51 9 99 184 977
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Horóscopo
ÁRIES 

21/03 a 20/04 - Será 
preciso mais foco nos 
detalhes para se dar 

bem no trabalho. Há sinal 
de desafios em contato com 
pessoas conservadoras. Se está 
a fim de um novo amor, dê o 
primeiro passo.

LIBRA
23/09 a 22/10 - Será 
preciso se concentrar 
mais no trabalho para 

atingir suas metas. A família 
pode ter um papel importante 
nas finanças hoje, mas nem 
tudo serão flores. Nova paixão 
deve ficar mais séria.

TOURO
21/04 a 20/05 - Se 
você precisa manter 
contato profissional 

com alguém que mora longe, 
é melhor redobrar a atenção 
para evitar problemas. No 
amor, use a criatividade para 
sair da rotina.

ESCORPIÃO
2 3 / 1 0  a  2 1 / 1 1  - 
Hoje, será mais fácil 
mergulhar no trabalho 

e cuidar das tarefas de rotina. 
Você tem tudo para estabilizar 
os gastos e ganhos agora. 
Assuntos do dia a dia podem 
tirar o brilho do romance.

GÊMEOS
21/05 a 20/06 - Cautela 
com desentendimentos 
com alguém próximo. É 

melhor deixar uma sociedade 
ou parceria profissional para 
outro momento. Os amigos 
podem dar uma mãozinha na 
paquera.

SAGITÁRIO
2 2 / 1 1  a  2 1 / 1 2  - 
Logo cedo, assuntos 
domésticos podem 

ocupar a sua atenção. Planeje-
se com antecedência para 
não se estressar ainda mais. A 
paquera contará com ótimas 
energias -- conquiste.

CÂNCER
21/06 a 21/07 - Se você 
está de olho em um 
cargo melhor, mostre 

que dá conta do trabalho e 
tenha cuidado com colegas 
que podem tentar te passar 
para trás. Muito carinho na 
vida amorosa.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01 - Tenha 
mais cautela ao lidar 
com a família: pode 

ocorrer desentendimento. 
No trabalho, concentre-se 
nas tarefas de rotina. Pode 
conhecer alguém interessante 
através de amigo.

LEÃO
22/07 a 22/08 - Seu 
lado prático ajudará a 
dar conta das tarefas 

no emprego. Em casa, será 
mais fácil organizar a rotina 
e deixar tudo no lugar. Pode 
se interessar por alguém que 
mora longe.

AQUÁRIO
2 1 / 0 1  a  1 9 / 0 2  - 
Você tem tudo para 
se dar bem na vida 

profissional, mas tente agir 
nos bastidores em alguns 
momentos. Na vida a dois, 
será melhor deixar um assunto 
delicado para outro momento.

VIRGEM
2 3 / 0 8  a  2 2 / 0 9  - 
Trabalhar em equipe 
pode ser a melhor 

pedida na parte da manhã. 
Tente dividir responsabilidades 
e tarefas com os colegas. O 
desejo sexual tem tudo para 
esquentara vida a dois.

PEIXES
20/02 a 20/03 - Sua 
habilidade para lidar 
c o m  d i n h e i ro  va i 
crescer. Mas não é o 

momento ideal para gastar 
demais correndo atrás de um 
plano arriscado. Ciúme em 
excesso pode atrapalhar a 
paquera.

Fest
asaniani

Fone 51 3742 2464
 Av. João Antônio, 180 

sala 03 Sobradinho

PARABÉNS, 
ARTHUR OTÁVIO!

Agradecimento à 
mamãe Fernanda 

e aos papais 
Maurício 

e João Luiz

Tunas sedia Encontro Regional e 
14ª edição da Olimpíada da Arejur
>> REGIONAL   Eventos ocorreram no últi mo sábado, com 
a disputa em diversas modalidades e escolha da nova corte 
da Arejur. Ajurari foi a campeã mais uma vez nos jogos

Ocorreu em Tunas, no 
ultimo sábado, 20, o 

32º Encontro Regional e 
a 14ª Olimpiada da As-
sociação Regional das 
Juventudes Rurais (Are-
jur). O evento, promo-
vido pelo escritório da 
Emater local, Prefeitura 
Municipal, Associação 
da Juventude Rural de 
Tunas (Amjut) e Arejur, 
reuniu participantes de 
todos os municípios que 
fazem parte da entidade, 
que competiram duran-
te todo o dia em diver-
sas modalidades. 

A abertura oficial do 
encontro ocorreu logo 
pela manhã e contou 
com a presença de vá-
rias autoridades. Esti-
veram presentes mem-
bros da Emater/RS-As-
car, o presidente da As-
sociação dos Municípios 
do Centro Serra (AMC-
Serra), Marciano Rava-
nello e demais prefeitos 
da região, além de repre-
sentantes de diversos ór-

gãos do município de Tu-
nas. Os jogos ocorreram 
nos campos da Associa-
ção Desportiva Tunas e 
da Associação de Fun-
cionários do município. 
A Ajurati, de Arroio do 
Tigre, foi a grande ven-
cedora.

À noite, ocorreu o 
encerramento no CTG 
Trança Crioula, em gran-
de estilo. Foi realizado o 
baile de escolha das no-
vas soberanas da Are-
jur, sendo eleita Yasmin 
Alice Kluge Bonadeo, de 
Ibarama, como nova rai-
nha. Nove candidatas 
concorreram aos títu-
los de rainha, princesas 
e atleta simpatia. Após 
a escolha, foi realizado o 
baile, animado pela Ban-
da Movimentos, de Santa 
Catarina.

O atual presidente da 
Arejur, Mauro Arnt, em 
entrevista à Rádio Ga-
zeta FM, salientou que 
o evento foi um gran-
de sucesso. Em 2019, o 
33º Encontro Regional e 
a 15ª Olimpíada da Are-
jur serão realizadas no 
município de Candelária.

Saiba Mais
A nova corte da Arejur
Rainha: Yasmin Alice Kluge Bonadeo, de Ibarama
Princesas: Thaila Luana Concatto - Lagoa Bonita do 
Sul e Taís Regina Lira - Arroio do Tigre
Atleta simpatia: Layani Toledo Francisquet - Tunas

Classificação das Olimpíadas
Campeã – Ajurati (Arroio do Tigre)
Vice - Amjut (Tunas)
Terceiro lugar - Amjurs (Segredo)
Disciplina - Amjurps (Passa Sete)

>> Ajurati levantou o troféu de campeã da Olimpíada

>> Nova corte de soberanas das Olimpíadas da Arejur

FOTOS: TAIARA SOLDI

Taiara Soldi
redacao@gazetadaserra.com.br
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PO
U

PA
N

ÇA

22/10.....0,5000%   24/10.....0,3715% 

23/10.....0,5000%   25/10.....0,3715% 

Depósitos até 3/5/12         Depósitos a partir 4/5/12

D
Ó

LA
R Comercial 23/10 Paralelo 23/10

R$ 3,71 R$ 3,88

Soja 60kg

Trigo 60kg

Feijão 60kg

Fumo BO1

Milho 60kg

Cordeiro kg vivo

Boi gordo kg vivo

Vaca gorda kg vivo

Fumo TO2

Suíno kg vivo

R$ 77,00 min 

R$ 40,00 min

R$ 100,00 min

R$ 11,90

R$ 35,00 min

R$ 5,50 min

R$ 4,40 min

R$ 3,67 min

R$ 9,56 

R$ 86,00 max

R$ 42,50 max

R$ 190,00 max

R$ 42,00 max

R$ 7,80 max

R$ 4,90 max

R$ 4,20 max

R$ 2,80 min
R$ 3,50 max

PR
EÇ

O
S 

A
O

 P
R

O
D

U
TO

R

Preços médios conforme levantamento da Emater/RS-Ascar no Estado

quilograma quilograma

>> Indicadores Econômicos

Salário Mínimo Nacional                              R$ 954,00
INCC-M               R$ 739,432
UPF/RS                             R$ 18,8094
EURO - turismo/venda 02/03                    R$ 4,42

>> Previsão do Tempo FONTE: CPTEC/INPE
WWW.CPTEC.INPE.BR

 27º

POSTO ECONÔMICO
QUALIDADE COM ECONOMIA SÓ AQUI!

Rua Independência 403 

Fone 51 3742 1422

POSTO ECONÔMICOPOSTO ECONÔMICO

Sobradinho

Chuva com trovoadas 

Setembro 312mm Outubro 87mm

Municipal de Futsal de base 
movimenta o Ginásio Castelão

Quanti dade de chuva em Sobradinho: Sexta-feira

Probabilidade

Quinta-feira

Probabilidade

Em parceria com a As-
sociação Esportiva 

Sobradinho (AES) e os 
projetos sociais União e 
Pés para o Futuro, o De-
partamento de Espor-
tes da Prefeitura, ór-
gão ligado à Secreta-
ria Municipal de Educa-
ção, Cultura, Turismo e 
Desporto, promoveu na 
tarde do último domin-
go, 21, a segunda edição 
do Campeonato Muni-
cipal de Futsal Catego-
rias de Base. Os jogos fo-
ram disputados nas ca-
tegorias sub 9, sub 11 e 
sub 13.

Os jogos movimenta-
ram o Ginásio Castelão 
durante toda a tarde. 
A intenção do campeo-
nato, segundo o diretor 
de Esportes de Sobradi-
nho, Cristiano Lopes, foi 
de promover a integra-
ção dos atletas através 
de uma competição sau-
dável, ao mesmo tempo 
em que serviu de incen-
tivo e reconhecimento 
aos projetos sociais que 
prestam um serviço fun-
damental no município 
através do esporte.

Cada modalidade foi 
dividida em uma cha-
ve única, onde jogaram 
todos contra todos. Os 
dois primeiros colo-
cados se classificaram 
para a grande final, en-
quanto os demais dispu-
taram o terceiro lugar 
do torneio. A Associa-
ção Sobradinho utilizou 
duas equipes, batizadas 
de “A” e “B”, enquanto os 
demais inscreveram um 
time por categoria.

A equipe do Projeto 
Pés para o Futuro, com 
sede no Bairro Pinhal, 
foi a grande campeã nas 
categorias sub 11 e sub 
13, ficando com o vice-
-campeonato no sub 9. 
Nesta última categoria, 
o time A da Associação 
Sobradinho ficou com a 
taça. Todos os times re-
ceberam troféus de re-
cordação e medalhas. 
Já o troféu de campeão 
geral ficou com o Pés 
para o Futuro. A meni-

nada fez muita festa no 
ginásio e nas ruas após 
a conquista.

O sucesso do torneio 
foi destacado por Lopes 
nas redes sociais e tam-
bém durante entrevis-
ta ao Giro pelo Esporte 
dessa segunda-feira, 22. 
“É a primeira vez que or-
ganizo uma competição 
de base e tivemos mais 
de 100 crianças parti-
cipantes. E também um 

ótimo público presti-
giou os jogos no Ginásio 
Castelão”, comemorou. 
Ele disse ter recebido 
um pedido dos projetos 
sociais para realizar um 
novo torneio no fim do 

ano, desta vez com os jo-
gos disputados na qua-
dra sintética. “Já passei 
a solicitação para o Ivan 
(Trevisan, secretário de 
Educação) e ele deu o 
ok”, confirmou.

Os campeões do Municipal de Futsal
Sub 9 – AES A (1º), Pés Para o Futuro (2º) e AES B (3º) 

Sub 11 – Pés para o Futuro (1º), AES B (2º) e AES A (3º) 

Sub 13 – Pés para o Futuro (1º), União (2º) e AES A (3º) 

>> Equipe do Projeto Pés Para o Futuro foi a vencedora em duas categorias

>> Comandados por Misco, meninos do Projeto Social União disputaram o torneio

>> AES inscreveu dois times por categoria e se sagrou campeã no sub 9

SOBRADINHO

Quarta-feira
Parcialmente

Probabilidade

FOTOS: ROBSON DIAS

BRUNO MACHADO
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